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凝心聚力在新征程上有更大作为
——党代表寄语上海市第十二次党代会

上海是我国经济中心城市，在固废资源化利用的循环

经济领域也走在了全国前列。以我所在的企业为例，我们

拥有全国钢铁行业第一条冶金渣资源化利用生产线，将其

加工为绿色建材，替代水泥使用，还可以改善水泥和混凝

土的性能。2018年以来，我们的年固体废弃物处置能力又

进一步提升了35%以上。同时，中国宝武宝钢股份上海宝

山基地已实现了“固废不出厂，出厂即产品”。

炼钢产生钢渣的处置利用，是全世界的难题。如果得

不到利用，就需要封存或填埋，消耗大量土地资源。这些

年，我们在冶金渣处置利用方面，投入大量的资金和科研

力量。目前，宝钢宝山基地每年有超过1000万吨的冶金渣

被资源化利用：通过固废不出厂，践行了中国宝武提出的

“钢铁厂和城市共生共荣”理念。同时，这些固废经过加工

变为产品，重获新生。比如，我们的一条产品线，每年利用

冶金渣可以产出300万吨绿色建材。此外，其他冶金渣经

过加工可替代天然石材，也很受市场欢迎。

包括上海中心大厦、东海大桥、洋山深水港在内的一

批标志性工程，此前都应用了我们的冶金渣产品。过去五

年，我们的产品在一批重大市政道路建设工程中得到应

用，包括北横通道、G228上海段工程等。

上海在践行国家“双碳”战略方面走在前列，相关政策

和服务对于绿色环保产业发展形成了很好的支持和引导

作用。这对我们都是利好。未来几年，绿色低碳产业发展

态势向好。我们将通过加强研发、参与标准制定、加大市

场开拓力度等手段，把固废产品线进一步向价值链高端延

伸，提高附加值；也将产业向更大范围延展，比如服务城市

更新，让建筑废弃物也能重获新生。

（本报记者 张懿采访整理）

曹黎颖（宝武环科上海宝钢新型建材科技有限公司技术中心主任）

固废不出门，钢厂与城市共生共荣

过去五年，上海在城市污水处理方面又进一大步，污泥

处理处置能力大幅提升，新建的白龙港污水厂污泥设施的处

置能力跻身世界前列，全市基本做到污泥“零填埋”。作为相

关从业人员，面对时代赋予的机遇，我感到幸运和感激。

上海城投污水处理有限公司每天处理的污水约占全

市75％，我所在的白龙港污水处理厂则承担了全市约1/3

的污水处理任务，年处理污水约11.8亿吨，相当于82个杭

州西湖的水量。这些污水经过净化，每年会产生大约15万

吨污泥干基，相当于12座上海中心大厦的体积。我的工作

就是对污泥进行集中处理，实现污泥的减量化、稳定化、无

害化、资源化。

污泥处置，上海过去以填埋为主。党的十八大将生态

文明建设纳入“五位一体”总体布局，党的十九大进一步将

“增强绿水青山就是金山银山的意识”写入党章。这对行

业提出更高要求，催生了污水和污泥处置能力在近五年的

高速发展。目前，包括白龙港在内，上海中心城区已建成

并投用了3座大型污泥处理设施，总计污泥处理能力超过

每天1050吨（干基）。

践行“绿水青山就是金山银山”理念，不是靠敲锣打鼓

就能实现的，而是要通过努力奋斗干出来。对我们团队来

说，污泥焚烧处理是全新的技术、全新的工艺。我们顶住

压力从零起步，在设备调试运行的那几年，我和同事大部

分时间都吃住在单位，白天研究管道设备，夜晚挑灯夜战

学原理知识，确保工程建设与设施运行无缝衔接，以最快

速度达到稳定、满负荷运行。

未来五年，我们将承担许多新的任务。按相关规划，

“十四五”期末，全市污泥和污水处理能力分别要增加约

20%和30%，同时将通过新建和优化管网系统，增强应对暴

雨等突发情况的能力。我们也希望推动污水处理厂的转

型，使它在资源循环利用、绿色能源产出、科普人文教育等

方面发挥更多作用。

（本报记者 张懿采访整理）

杨戌雷（上海城投污水处理有限公司白龙港污水处理厂污
泥处理车间主任）

“绿水青山就是金山银山”是努力奋斗干出来的

十年前，我来到有着“申城第一居委会”之称的宝兴居

委会工作。作为社区工作者，在这里服务居民，都会情不

自禁地自我提高要求。1949年，这里的居民在党的引领

下，建立了上海首个居民自治组织，书写下新中国新上海

城市基层治理的新篇章。

宝兴里有上百年历史，是典型的上海里弄。岁月变

迁，这里建筑结构老化腐朽，居住环境也越来越拥挤，平均

每户人家居住面积仅12.6平方米，晾晒、停车要靠“抢”，公

共厨卫也有诸多不便。

居民的这些难，我看在眼里急在心里。过去五年，这

里经历了社区微更新，“马桶工程”的实施逐步消灭了手拎

马桶；居委会想方设法腾挪出空间与人手，推出老年日托

所，为老年居民配餐送药上门。这些极微小琐碎的事情，

却让我渐渐明白：要干好基层工作，就要把旧里群众当亲

人，将心比心、以心换心。

2020年，盼了许久的旧改征收来到这条百年里弄。为

了让居民高高兴兴搬进洒满阳光的新房子，各方建起临时

党支部，在旧改征收中坚持党建引领、创新工作机制，为居

民排忧解难。临时党支部前后组织召开了51场座谈会、听

证会，为的就是将政策解释清楚，广泛倾听居民意见建议、

帮助居民解决矛盾。

仅172天，宝兴里就实现了全部1136证居民100%自主

签约、自主搬迁，以“零执行”创造了近年来全市大体量旧

改项目的新纪录。我们也在其间探索出新时代宝兴里旧

改群众工作“十法”，成为全市推动旧改加速、解决民生难

题的重要经验。

今年疫情防控最吃劲的时候，我接到多位老居民打来

的电话，虽然大家已经散居各处，但仍像家人一样互相惦

念。每月一次党组织生活、每年两次“回娘家”主题党日，

很多党员居民不愿转走组织关系，时常会回来看看。

把居民的需求和期望，变成我们的服务清单，过去是

这样做的，未来我们依然会坚持这样做。我们将不断丰富

宝兴“初心日、使命日”实践内容，讲好“申城第一居委会”

的故事，打造外滩街道居委会干部培育基地，组织新招录

社工来宝兴居委会实习锻炼，传承优良传统，学到好的经

验做法。同时，我们要与时俱进、开拓创新，紧跟时代要

求，聚焦居民新需求，践行人民城市重要理念，把宝兴里的

奇迹续写下去。 （本报记者 周辰采访整理）

徐丽华（黄浦区外滩街道宝兴居民区党总支书记）

将心比心以心换心干好基层工作

“不断奔跑”可以用来概括我的工作状态。网络不是

法外之地，我们网警“7?24小时”驻守网络空间，保障着网

络空间和社会的和谐稳定。

2005年，我刚开始从事网安工作时，手机的上网功能

还很简陋，全国触网用户仅有1亿人。如今，我国网民规模

超过10亿人，互联网普及率达73.0%。随着互联网的普及

和新技术、新应用不断发展，网络游戏、网络直播、网络支

付等手机App层出不穷，涵盖了衣、食、行、娱等老百姓日

常生活的方方面面。

为此，我们公安网安部门也不断健全完善与之相适应

的网络安全防控体系。一方面，严厉打击网络黑客、电信

网络诈骗、侵犯公民个人隐私等网上违法犯罪行为，维护

人民群众合法权益；另一方面，积极探索网上综合治理的

新路子，有效整合各种管理力量和资源，部分审批“零跑

腿”，联网备案“一网通办”，搭建网民心理咨询平台和志愿

者工作室，为实现社会稳定发挥积极作用。

目前，上海正大力推进城市数字化转型，互联网应用

更普及，各类网络新技术日新月异。人与人交往方式正向

互联网迁移，网络安全问题不容忽视，这也带来了许多新

问题、新挑战，譬如，网络诈骗。几乎每隔一个月，我都要

帮家中老人清理手机内存，删掉误下载的高危App。由于

互联网生存技能较弱，老年人特别容易上当受骗。因此，

如何在较单一的监管与打击方式外，主动“跨前一步”为重

点保护人群提供服务和预警，是我们将来的工作重点。

未来，我们将紧跟互联网发展最新趋势，不断提升防

范打击网络犯罪的能力和水平，进一步建立健全网络安全

监管执法体系，为上海经济社会发展、城市全面数字化转

型等工作保驾护航，让人民群众在城市发展中感受到更多

获得感、幸福感和安全感。

（本报记者 周辰采访整理）

陈川（市公安局网安总队调研指导科警务技术一级主管）

在城市数字化转型中守牢安全感

我所在的波克科技，是普陀区土生土长的一家互联网

游戏企业。公司于2010年成立，次年就成立了党支部，并

始终把企业党建放在重要位置，还开创出“党建+”模式，把

正能量的产品通过互联网载体服务社会。如今，我们公司

的业务已从国内发展至海外，并连续五年入选中国互联网

百强企业，累计实现纳税50亿元。可以说，我们真正尝到

了“党建带企建、党建带业务”的甜头。

单打独斗不如抱团发展。2019年，普陀区委组织部召

集辖区内许多互联网企业成立了“普陀区互联网产业党建

联盟”，我们公司也加入其中。近年来，该联盟不断扩大

“党建朋友圈”的影响力，成员单位由原来的14家发展至

45家，党员总数超过530人，增强了党建工作在企业发展

中的重要作用。

党建是一种凝聚力，更是一种战斗力。本轮疫情以

来，党建联盟成员单位成立了“抗疫突击队”，队员中既有

企业总经理、支部书记，还有更多年轻党员，他们主动参加

志愿服务、为困难群体捐款捐物。哪里有需要，大家就冲

向哪里。利用互联网技术优势，我们还专门开发了多个软

件小程序，让各项抗疫工作更有序更高效。

以互联网企业为代表的新经济企业，是上海超大城市

经济产业形态的“新变量”，也能成为党建工作的“新增

量”。互联网发展到哪里，党的工作就覆盖到哪里。未来，

我们在做好技术创新的同时，将更关注党建内容创新，开

发出让大家更喜欢、更认可、更正能量的互联网产品，也将

继续开展年轻人喜欢的“情景党课”，发挥互联网企业特

色，深耕红色微电影、微视频等内容，吸引更多年轻人积极

主动向党组织靠拢。

（本报记者 张晓鸣采访整理）

刘忠生（波克科技股份有限公司党总支书记、副总经理）

党建是凝聚力更是战斗力

直升机平稳降落于停机坪，120医护人员将伤员抬上

担架，望着他们离去的背影，我脑海里浮现出五年前市第

十一次党代会上自己的发言：“能否解决运送伤员‘最后一

公里’的问题？”五年里，这一呼吁有了反馈和落实，一些医

院开始建造直升机停机坪，完成海上救援后，我们可以第

一时间将伤者送至医院。

执行海上救援的这些年里，我安全飞行时间达3301小

时，执行306起救援任务，所在机组总共救起224人。一旦

发生情况，我们冲得上去、救得下来。

过去两个月，我们经历了不同寻常的“紧”日子——迎

接疫情与时间的考验。从拉响警报到出发，以前我们会控

制在30分钟以内。疫情期间执行救援任务，多了穿戴防护

服这一环节，为避免时间“拉长”，我们绞尽脑汁想对策。

提前一天“预演”，将所有需穿戴的防护服和装备分门别类

放置妥当，并提前制定好相应计划，以便于警报响起，第一

时间迅速穿戴。别看每个步骤省下来的时间可能只有1秒

钟，但正是这样一个一个的1秒积累成1分钟、5分钟，在救

助伤员过程中争分夺秒抢回了宝贵的时间窗口。

这些年来，海上越来越安全，船员们操作也更规

范。但为了守护海上平安，我们还需要精益求精。每次

救助后，我都会坚持撰写救助日志，每个月叫上队员们

召开一次内部案例分析会。只有把每个技术点都理解透

彻了，在互相交流间才能提高技术水平，保证人民群众

生命安全。

我是被推选出来的党代表，今年，我会继续关注交通

安全方面，将人民群众的安危放在最重要的位置。我希

望，未来，在更多人的守护下，上海这座城市更有温度。

（本报记者 占悦采访整理）

宋寅（交通运输部东海第一救助飞行队搜救教员机长、飞行
管理部部长）

每个细节精益求精保障人民群众生命安全

来自各条战线的党代表既是践行者奋斗者也是亲历者见证者
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